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Aos vinte e oito dias do mês de janeiro do ano de dois mil e vinte e um, às 15:00 horas, foi 
realizada, por meio de videoconferência, a reunião ordinária do Colegiado do Programa de Pós-
Graduação em História da Universidade Federal do Pará, sob a Presidência do Coordenador 
do Programa, Prof. Rafael Chambouleyron. MEMBROS DO COLEGIADO PRESENTES: 
Agenor Sarraf Pacheco, Aldrin Moura de Figueiredo, Antonio Otaviano Vieira Jr., Cristina 
Donza Cancela, David Ramírez Palacios, Edilza Joana Oliveira Fontes, Fernando Arthur de 
Freitas Neves, Filipe Pinto Monteiro, Franciane Gama Lacerda, Francivaldo Alves Nunes, José 
Alves de Souza Jr., José Maia Bezerra Neto, Karl Heinz Arenz, Leila Mourão Miranda, Magda 
Maria de Oliveira Ricci, Maria de Nazaré dos Santos Sarges, Mauro Cezar Coelho, Pere Petit 
Peñarrocha, William Gaia Farias. REPRESENTAÇÃO DISCENTE: Lucas Ayres Cardoso, Lívia 
Lariça Silva Forte Maia, Flavio William Brito Matos. Na reunião foi discutida a seguinte pauta: 
1. Comissão de credenciamento; 2. Disciplinas PL1 2021; 3. Seleção 2021; 4. Escolha da nova 
coordenação do PPHIST. Pauta: 1. Comissão de credenciamento: o Colegiado homologou as 
deliberações da Comissão de Credenciamento que aprovou o credenciamento de Décio Marco 
Antônio de Alencar Guzmán e de Ipojucan Dias Campos como docentes colaboradores do 
PPHIST e o descredenciamento dos docentes colaboradores Ariel Feldman e Pablo Ibáñez-
Bonillo; 2. Disciplinas PL1 2021: as disciplinas do PL 1 2021 foram assim distribuídas: Linhas 
de Pesquisa: Arte: Aldrin Moura de Figueiredo; Etnicidade: Filipe Pinto Monteiro e Agenor 
Sarraf Pacheco; Cidade: Edilza Joana Oliveira Fontes e Magda Maria de Oliveira Ricci; 
População: Antonio Otaviano Vieira Jr.; Tópicos Temáticos: David Ramírez Palacios e Antonio 
Maurício Dias da Costa; 3. Seleção 2021: o Colegiado homologou o edital de seleção para as 
turmas de mestrado e doutorado 2021; 4. Escolha da nova coordenação do PPHIST: Estavam 
presentes nesse momento, na reunião: Antonio Otaviano Vieira Junior, Cristina Donza 
Cancela, David Ramírez Palacios, Fernando Arthur de Freitas Neves, Flavio William Brito 
Matos, Franciane Gama Lacerda, Francivaldo Alves Nunes, José Alves de Souza Jr, José 
Maia Bezerra Neto, Lívia Lariça Silva Forte Maia, Magda Maria de Oliveira Ricci, Maria de 
Nazaré dos Santos Sarges, Edilza Joana Oliveira Fontes, Pere Petit Peñarrocha, Rafael 
Chambouleyron, William Gaia Farias. O Prof. Antonio Otaviano indicou que, conforme o 
regimento, o dia da reunião era o último dia para escolha da nova coordenação e que desde 
outubro a atual coordenação avisou em reunião o fim do atual mandato, e que seria importante 
que a nova coordenação assumisse por quatro anos, para acompanhar o quadriênio da 
CAPES. Esclareceu que, diante do fato de que ninguém manifestou interesse, ele e o Prof. 
Rafael Chambouleyron consultaram diversos docentes que ainda não tinham ocupado o cargo 
de coordenador ou vice-coordenador, ou não estavam em processo de aposentadoria, se 
teriam interesse em assumir a coordenação. Houve o aceite por parte dos Profs. Francivaldo 
Alves Nunes e Agenor Sarraf Pacheco para ocuparem os cargos de coordenador e vice-
coordenador do PPHIST/UFPA, respectivamente. Em seguida apresentou os dois nomes para 
que o Colegiado decidisse coletivamente, sem impedimento da indicação de outros 
candidatos, que na ocasião manifestassem interesse em assumir a coordenação e vice-
coordenação do PPHIST/UFPA. A seguir, o Prof. Rafael Chambouleyron se manifestou 
dizendo que ele e o Prof. Antonio Otaviano tinham conversado com diversas pessoas, muitas 
das quais não tinham manifestado interesse, ou manifestaram incompatibilidade, e que os 



nomes apresentados constituíram a solução possível, diante do fato de que ninguém tinha se 
manifestado para assumir a coordenação, embora desde setembro fosse informado o fim do 
mandato e as razões pelas quais a atual coordenação não continuaria à frente da gestão do 
PPHIST/UFPA, razões que passou a explicar. Finalmente, disse que acreditava não ser 
possível que a questão da coordenação não pudesse ser resolvida de maneira coletiva. A 
profa. Maria de Nazaré Sarges pediu a palavra e perguntou se o Prof. Rafael Chambouleyron 
tinha consultado a profa. Magda Ricci sobre a questão; ao que o Prof. Rafael Chambouleyron 
respondeu que ele e o Prof. Antonio Otaviano não tinham contactado nenhuma das pessoas 
que já tinha sido coordenadores, porque acreditavam ser um momento de necessária 
renovação da coordenação. O Prof. Antonio Otaviano disse ainda que a questão era falada a 
cada reunião no Colegiado, pedindo que as pessoas se manifestassem, não sendo nenhuma 
surpresa para ninguém que o processo iria acontecer. A Profa. Maria de Nazaré Sarges pediu 
a palavra para parabenizar a atual gestão e recuperou a história de formação do PPHIST
/UFPA. Manifestou ainda a sua preocupação com a avaliação do programa, em razão da 
mudança de cenário, razão pela qual era necessário que continuasse uma gestão com bom 
trânsito na PROPESP e em Brasília, esperando que quem fosse assumir agregasse, que 
houvesse renovação e que os conflitos fossem deixados de lado. Disse ainda que pensou que 
a reunião seria o momento de lançar as candidaturas, pois iria indicar o nome do professor 
Karl Arenz. Fazia igualmente votos que o PPHIST/UFPA fosse cada vez mais bem 
conceituado entre as pós-graduações brasileiras. O Prof. Rafael Chambouleyron explicou a 
importância da mudança de coordenação na transição do quadriênio e as dificuldades de 
saber como será a avaliação do atual quadriênio diante das mudanças estabelecidas no modo 
de avaliação pela CAPES. Essa seria, inclusive, mais uma razão para a renovação na 
coordenação. O Prof. José Maia pediu a palavra. Agradeceu a atual gestão e disse que 
entendia as razões pelas quais a atual gestão não queria continuar à frente da coordenação. 
Disse ainda que essa foi uma das razões pelas quais, ao ser consultado se havia interesse em 
assumir a coordenação, além de não ter perfil para ser coordenador, declarara não poder 
assumir um compromisso para quatro anos. Disse que entendia a preocupação da atual 
coordenação de não haver nomes para assumir e que acredita que os nomes que surgiram 
para assumir a coordenação são excelentes nomes para assumir a nova gestão. Destacou a 
experiência acadêmica e administrativa do Prof. Francivaldo Nunes. Finalmente, disse que 
concorda com o encaminhamento dado pela coordenação do PPHIST/UFPA. O Prof. 
Francivaldo Nunes pediu a palavra e destacou ser egresso do PPHIST/UFPA e a satisfação de 
ter sido recebido como docente do programa e receber um convite para ter a possibilidade de 
ser coordenador do programa. Destacou o legado de compromisso das gestões anteriores e a 
importância do Colegiado do PPHIST/UFPA. Disse ter entrado em contato com o Prof. Agenor 
Pacheco. Finalmente, colocava seu nome à disposição para ser avaliado pelo Colegiado. O 
Prof. Fernando de Freitas Neves pediu a palavra e falou sobre a falta de planejamento na 
universidade e sobre a importância da responsabilidade coletiva. Disse ainda que a 
necessidade de ter que lidar com os problemas apressadamente tem tido graves 
consequências. Nesse sentido, a universidade tinha que alterar a sua cultura de planejamento. 
Referiu-se ainda à questão da falta de servidor no PPHIST/UFPA. Destacou ainda questões 
relativas à expansão da pós-graduação e formalidades referentes à permanência de docentes 
aposentados nos programas de pós-graduação. Finalmente, desejou aos Profs. Francivaldo 
Nunes e Agenor Pacheco que tivessem sabedoria e recorressem ao Colegiado para fazer uma 
gestão mais completa. A Profa. Cristina Cancela pediu a palavra e agradeceu aos Profs. 
Francivaldo Nunes e Agenor Pacheco pela disponibilidade. Destacou que, desde outubro, em 
toda reunião, a atual coordenação lembrava do fim do seu mandato, havendo reunião, 
inclusive, em que a atual gestão perguntou se alguém se apresentava como candidato e 
ninguém o fez, por uma série de motivos, inclusive particulares, agravados pela própria 
pandemia. Por essa razão, parabenizava a disponibilidade dos candidatos nesse momento tão 
difícil. Disse que é necessário que, no atual momento, os membros do Colegiado agreguem e 
tenham empatia. O Prof. William Gaia pediu a palavra e disse que destacaria duas questões. 
Em primeiro lugar, falou que o coordenador já tinha avisado em reunião sobre o final do 
mandato e que tinha apontado para a importância de um mandato de quatro anos como um 



interstício para coordenador da pós, embora não se trate de determinação regimental, já que o 
regimento determina dois e não quatro anos. Em segundo lugar, disse que não entendeu como 
foi feito o processo de escolha, pois nenhuma pessoa tinha apresentado seu nome, nem ele 
estava colocando o seu próprio nome para a coordenação. Mas que não se lembrava de 
nenhuma reunião em que se tivesse se decidido que antigos coordenadores ou vice-
coordenadores não pudessem assumir a coordenação novamente, o que, aliás, era o caso da 
atual gestão. Disse ainda que essas regras deveriam ter sido definidas com antecedência e 
não no dia do encerramento do prazo, o que não teria amparo regimental, como não tinha 
amparo regimental um mandato de quatro anos. Essas eram as razões pelas quais 
aproveitava para declarar a sua abstenção. O Prof. Rafael Chambouleyron pediu a palavra e 
explicou que não se tratava de nenhum critério eleitoral. Lembrou ainda que em outubro foi 
discutida em reunião e constava na ata a questão do fim do mandato da atual gestão; lembrou 
que é possível que uma gestão da pós-graduação dure quatro anos, em razão de o regimento 
permitir uma recondução. Disse que diante do fato de que durante os meses de outubro, 
novembro, dezembro e janeiro, ninguém se manifestar a respeito da coordenação, ele e o Prof. 
Antonio Otaviano resolveram conversar com várias pessoas que não tinham ainda assumido a 
coordenação anteriormente, o que não configurava uma regra eleitoral, mas uma perspectiva 
para pensar o preenchimento dos cargos; disse que várias pessoas não manifestaram 
interesse e, em outros casos, não houve compatibilidade entre as pessoas; que isso não 
significava que, se houvesse pessoas interessadas em assumir a coordenação, elas não 
pudessem se colocar como candidatas. A Profa. Magda Ricci pediu a palavra e agradeceu a 
atual gestão; disse que não era candidata, nem tinha sido consultada, de todo modo. Disse 
igualmente que não era o momento de separar o grupo, que se a discussão tivesse sido feita 
com mais cuidado e em outras condições, sem a pandemia, haveria outra conjuntura para 
fazer um trabalho mais cuidadoso. Lembrou da dificuldade de as pessoas se candidatarem no 
cenário virtual e das dificuldades de o programa se manter na nota que conseguiu, destacando 
a importância da internacionalização. Destacou a necessidade de o novo coordenador unir o 
grupo e caminhar para a internacionalização. Disse que concorda que é momento de mudança 
e destacou a importância da dedicação à coordenação da pós-graduação, diminuindo os 
conflitos ao longo do percurso. Falou que o Prof. Francivaldo Nunes tem que assumir uma 
perspectiva de união e uma perspectiva de internacionalização, inclusive integrada com a 
graduação, com os grupos de pesquisa, na extensão, com os egressos, e no contexto pós-
pandemia. Destacou a importância de mostrar a singularidade do PPHIST/UFPA no contexto 
da pós-graduações no Brasil. Desejou boa sorte aos Profs. Francivaldo Nunes e Agenor 
Pacheco e que chamará a atenção sobre a importância dos pontos que levantou. O Prof. 
Antonio Otaviano pediu a palavra e lembrou que, em primeiro lugar, desde setembro, qualquer 
docente poderia ter se manifestado para assumir a coordenação ou vice-coordenação do 
PPHIST/UFPA e que isso nunca foi vedado a ninguém. Em segundo lugar, agradece aos 
Profs. Francivaldo Nunes e Agenor Pacheco e que acredita na maturidade administrativa deles 
e que lembra que o trabalho na pós-graduação é um trabalho coletivo. O Prof. Rafael 
Chambouleyron pediu a palavra, registrou a abstenção dos Profs. Maria de Nazaré Sarges 
(que se manifestou por meio do chat do Google Meet) e William Gaia Farias, ambos já tendo 
se retirado da reunião; perguntou aos presentes se alguém se manifestava contrário aos Profs. 
Francivaldo Nunes e Agenor Pacheco assumirem os cargos de coordenador e vice-
coordenador do PPHIST/UFPA, respectivamente, chamando pessoalmente alguns dos 
presentes a se posicionarem: Pere Petit, José Alves, Lívia Maia, Magda Ricci, Filipe Monteiro, 
Edilza Fontes, Fernando de Freitas Neves, Francivaldo Nunes, José Maia, não tendo ninguém 
se manifestado em contrário; os Profs. Antonio Otaviano, Fernando de Freitas Neves e José 
Maia parabenizaram a nova gestão; os Profs. Cristina Cancela, David Palacios e Franciane 
Lacerda e o representante discente Flavio Matos desejaram coragem e sucesso à nova gestão 
por meio do chat do Google Meet. Nada mais havendo a tratar, a reunião foi encerrada e a 
presente Ata foi lavrada e assinada por quem de direito. Belém, 28 de janeiro de 2021.

O coordenador subscreve a assinaturas de Filipe Pinto Monteiro, David Alejandro Ramírez 
Palacios impossibilitados de assinar por meio do SIPAC.
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